

# Lo más destacado de la semana

*Boletín semanal*

No. 15 / 16 de junio de 2023

## 1. T-MEC

La representante comercial de EE.UU., Katherine Tai anunció que el gobierno estadounidense solicitó a México realizar una investigación con relación a una planta textil de la empresa Industrias del Interior (INISA) ubicada en Rincón de Romos, Aguascalientes, por una supuesta denegación a sus trabajadores sobre sus derechos de libre asociación y negociación colectiva. Esta solicitud constituye la décima vez que EE.UU. activa el Mecanismo Laboral de Respuesta Rápida (MLRR) establecido en el T-MEC, y la primera vez que lo hace en el sector textil (ver [aquí](#)).

## 2. CPTPP

Durante una comparecencia en Ottawa, Nueva Zelanda argumentó que el sistema canadiense de importación de productos lácteos está limitando el acceso de diversos bienes agrícolas, entre ellos, leche, queso, helado y yogurt neozelandeses. En 2022, Canadá sólo permitió que se cubriera el 8% de su contingente arancelario, generando una pérdida aproximada de 55 millones de dólares en acceso al mercado para Wellington. El sistema canadiense de importación concede la mayor parte del contingente lácteo a los procesadores que importan productos para su uso en la producción de alimentos, dejando un contingente restante limitado a minoristas que importan productos de venta directa. No obstante, Nueva Zelanda afirma que el sistema de asignación está diseñado para conceder el arancel-cupo a las empresas canadienses que no desean importar bienes agro neozelandeses, al tiempo que se deniegan las importaciones a quienes sí demandan -en mayor volumen- los productos anteriormente señalados, y sostiene que, por tanto, Canadá vulnera las disposiciones de la Asociación Transpacífica. En julio de 2022, Nueva Zelanda solicitó el inicio de un panel de solución de controversias, siendo éste el primero en el marco del Acuerdo Integral y Progresista de Asociación Transpacífico (CPTPP) (ver [aquí](#)).

## 3. UE-ALC

Tras la presentación de la Nueva Agenda para las Relaciones entre la UE y América Latina y el Caribe (ALC), la presidenta de la Comisión Europea Ursula Von der Leyen visitó algunos países latinoamericanos, entre ellos, [Brasil](#), [Argentina](#), [Chile](#) y [México](#). El objeto de estos encuentros fue en principio, reforzar y reconfigurar la agenda comercial común, solicitando a las Partes avanzar en diversos acuerdos comerciales como Mercosur y el Acuerdo Marco Avanzado de asociación Chile-UE. En los encuentros de alto nivel se concretaron acuerdos de cooperación sobre hidrógeno verde, memorandos de entendimiento sobre materias primas, incluido el litio, y declaraciones conjuntas sobre estrategias de financiamiento sostenibles, así como los proyectos y beneficios de la estrategia Global Gateway de la UE.

Durante el encuentro con México, las Partes acordaron desarrollar una asociación política y comercial más profunda, enfatizando en la necesidad de acelerar las negociaciones del TLCUEM modernizado, con la intención de concretar el acuerdo comercial antes de finalizar el año.

## 4. IPEF

Durante la cuarta ronda de negociaciones del Marco Económico del Indo Pacífico (IPEF, por sus siglas en inglés) a celebrarse en Corea del Sur en julio del presente, EE.UU. busca organizar un simposio preliminar sobre el acuerdo en cadenas de suministro, con el objeto de esbozar el trabajo preparatorio hacia su implementación, mientras los países socios concluyen procesos jurídicos propios del acuerdo, así como sus procesos de aprobación internos. Entre los posibles temas a presentarse en estos trabajos preparatorios, están las operaciones y supervisión de la cadena de suministro, la planificación de respuesta a incidentes cibernéticos o climáticos que afecten la proveeduría, dependencias de importación y cuellos de botella, entre otros (ver [aquí](#)).